

LE Journal de Nanterre

ORGANE DES INTÉRÊTS LOCAUX
RÉPUBLICAIN INDÉPENDANT, POLITIQUE & LITTÉRAIRE
PARAISANT LE DIMANCHE

ADRESSER LES COMMUNICATIONS A L'ADMINISTRATION : 36, RUE SAINT-GERMAIN, NANTERRE

Les annonces doivent parvenir au plus tard le samedi matin au bureau du Journal. Les articles locaux insérés dans la tribune libre doivent parvenir au plus tard le vendredi matin.

LES MANUSCRITS NON INSÉRÉS NE SONT PAS RENDUS

AUCUN ARTICLE NON SIGNÉ NE SERA INSÉRÉ

PRIX DE L'ABONNEMENT

Un an 3 »
donnant droit à la valeur de l'abonnement en Annonces

PRIX DES RÉCLAMES & ANNONCES : Réclames, la ligne 1^{re} page 1 fr., 2^e page 0 fr. 75, 3^e page 0 fr. 50 — Annonces, 4^e page 0 fr. 25

PROPRIÉTÉ

A RUEIL
chemin de Halage, 67
connue sous le nom de « Rueil-Cottage »
Contenance : 854 mètres
Mise à Prix : 5.500 Francs

D'UN TERRAIN

5^e
rue Michélet
D'une contenance de 2.102 mètres
et de divers autres Terrains à bâtir
et pièce de terre

Entrée en jouissance de suite
S'adresser, pour tous renseignements, à
M^e DUMESNIL, notaire.

M & M^e PÉRARDEL

AGENCE

Vente et Location de Maisons

29, Boulevard du Couchant
NANTERRE

ASSURANCE CONTRE L'INCENDIE

la Fraternelle

-:- Parisienne

10% au moins meilleur marché que
toutes les autres Compagnies
EXPLOSION DU GAZ & DE LA FOUDEE
GRATUITEMENT
S'adresser à M. G. GASTAL

VINS NATURELS.

Les personnes qui croient ne pas pouvoir se procurer du bon vin à Nanterre, sont dans l'erreur, pour ma part, je peux leur assurer que tous les vins que je vends au n° 5 de la rue du Chemin-de-Fer, au litre et en fûts, sont de provenance directe de propriétaires, et, par conséquent naturels. Il s'en trouve pour tous les goûts et pour toutes les bourses, depuis 36 fr. la pièce jusqu'aux prix les plus élevés, les meilleurs crus de Carthage, Bordeaux, Bourgogne et du Midi. Le grand succès qu'obtient ma maison vient de ce qu'elle livre toujours les mêmes vins. — Garrette, 5, rue du Chemin-de-Fer.

BACHELET Père

Entrepreneur de Maçonnerie
et Marbrerie
76, RUE DU CHEMIN-DE-FER, 76
NANTERRE

Jolie Villa A LOUER

de suite
avec grand jardin. Salon, salle à manger, trois chambres à coucher, grand cabinet de toilette, salle de bains. Nombreuses dépendances. Eau, Gaz, Calorifère. — S'adresser : VILLA ODETTE, Impasse des Chateaupieds, à RUEIL.

16, rue Fernando — NANTERRE

A LOUER CHAMBRES meublées ou non meublées avec Cabinets de toilette. — S'adresser : 22, avenue de Paris, à RUEIL.

FER BRAVAIS

TONIQUE ET RECONSTITUANT
ADOPTÉ PAR TOUTES LES CÉLÉBRITÉS MÉDICALES DU MONDE ENTIER. — Ediger la Véritable Marque.

Avis aux Commerçants

RENSEIGNEMENTS GRATUITS

Tout commerçant peut s'adresser au Bureau central, à la Bourse de commerce de Paris, rue du Louvre, lequel a pour but de le mettre en rapport avec les maisons de toutes natures dont il peut avoir besoin : Banque, Assurances, Escomptes, Prêts, Procès, Représentation, Renseignements, Contentieux, Brevets d'invention, etc., etc., et de le renseigner sur tout ce qui a rapport au commerce.

ASSURANCES

Assurance-Vie, à partir de 0.75 c. par mois pour mille fr. au décès.
Assurance-Incendie, tarifs et conditions exceptionnelles.
Assurance-Accident, tarifs et conditions exceptionnelles.
Assurance-Grêle et autres fléaux, tarifs et conditions exceptionnelles.
Conditions d'assurances aux Compagnies de première sécurité. Meilleur marché que n'importe où.
Ecrire pour tous renseignements gratuits au Directeur du Bureau Central du Commerce, à la Bourse du Commerce de Paris. — Un agent passera à domicile.

VÉRIFICATION GRATUITE

DES
Contributions, Patentes. — Contributions mobilière, chevaux et voitures. — Démarches gratuites en dégrèvements.
Transports. — Vérification gratuite des lettres de voitures.
Enregistrement. — Vérification et remboursement des sommes perçues en trop.
Douanes. — Vérification gratuite des quittances.
Réparations locatives. — Examen gratuit des Mémoires. La Société perçoit, comme honoraire, 30 0/0 des réductions obtenues. En cas de non réduction les clients ne doivent absolument rien.
Portes et Fenêtres. — Nous prions les clients de nous adresser copie, soit de leur bail, soit d'une de leurs quittances de loyer. Nous leur dirons, dans le plus bref délai, s'ils sont trop imposés comme portes et fenêtres. L'examen est absolument gratuit.
En cas d'insuccès il n'est absolument rien dû

Ecrire ou s'adresser au Bureau central, à la Bourse de commerce de Paris, rue du Louvre.

Mémoires-Factures. — Expertises de toutes sortes. (Entrepreneurs, Fournisseurs, etc.). Vérification gratuite avant paiement.

Frais d'avoués, agréés, notaires, huissiers, etc.
La Société perçoit comme honoraires, un tant pour cent sur les réductions obtenues.

Eviter les contrefaçons
CHOCOLAT MENIER
Exiger le véritable nom

CABINET DE M. LAMOUREUX

GÉRANT DE PROPRIÉTÉS
RUEIL -- 8, Boulevard des Tilleuls, 8 -- RUEIL
(FONDÉ EN 1881)

Vente, Achat et Location de toutes Propriétés

MEUBLÉES OU NON
Châteaux, Fermes, Forêts, Chasses, Hôtels particuliers
MAISONS DE RAPPORT & DE CAMPAGNE
sur Paris, Banlieue et Province

VILLAS AUX BORDS DE LA MER (Manche, Océan, Méditerranée)

GÉRANCE DE MAISONS
PERCEPTION DE LOYERS & FERMAGES — EXPERTISES
ETATS DE LIEUX

VENTE & ACHAT DE VALEURS DE BOURSE

Par Agent de Change
PAIEMENT DE COUPONS & ARRÉRAGES

PRÊTS HYPOTHÉCAIRES & EN RENTES VIAGÈRES

CONSULTATIONS & RENSEIGNEMENTS GRATUITS

USINE A GAZ DE RUEIL

PRIX DU COKE

Pris à l'usine	Rendu en cave	
N° 0 1 fr. 40	1 fr. 50	Livraison à domicile
N° 1 1 fr. 30	1 fr. 40	dans les 24 heures
N° 2 1 fr. 20	1 fr. 30	de la commande
Grésillon 1 fr. 00	1 fr. 10	

Par 50 hectolitres, les prix rendus en cave seront diminués de 5 centimes.
Par 100 hectolitres, les prix rendus en cave seront diminués de 10 centimes.

Installations de gaz complètes fournies par la Compagnie

Pour 1 bec et 1 fourneau, location mensuelle 1 fr. 25
Pour 3 becs et 1 fourneau, location mensuelle 1 fr. 50
NOTA. — La longueur développée du tuyautage ne devra pas comporter plus de trente mètres pour chaque installation.

En plus de ces locations, l'abonné n'a à payer chaque mois que le gaz consommé.

IMPRIMERIE TYPOGRAPHIQUE RAPIDE

Edmond HUBY
36, RUE DE SAINT-GERMAIN, A NANTERRE
fondée en 1869

SUCCESSALE

22, Rue de Maurepas, à RUEIL (S.-et-O.)

BILLETS DE DÉCÈS
en une heure
Depuis 5 francs le cent

BILLET DE MARIAGE
PAPIER ANGLAIS
Depuis 5 fr. le cent

Cartes de Visite, de Bal, de Meus et de Naissances
CARTES DE COMMERCE
EN TOUTS GENRES

SPECIALITÉ D'AFFICHES
et de Travaux pour la Publicité

JOURNAUX, BROCHURES, STATUTS
Compte-Rendus, Prospectus
PRIX-COURANTS, Programmes, CIRCULAIRES
FACTURES, REGISTRES, TÊTES DE LETTRES
ENVELOPPES
LIVRES A SOUCHE, MANDATS
Travaux de luxe en noir et couleurs

RELIURE & BROCHURE

PRIX EXTRÊMEMENT MODÉRÉS

Imp. E. HUBY, 36, rue St-Germain, à Nanterre, et 22, rue de Maurepas, à Rueil.

Des Comptes! Des Comptes!

Notre article « Un peu de Lumière » a eu le don d'énerver nos adversaires, aussi, pour essayer de donner le change à l'opinion publique ont-ils renouvelé une plaisanterie d'antan.

C'est ainsi que la municipalité ayant fait faire dans le square de la gare, un tableau pour relater les actes administratifs et réserver le surplus à des locations de réclames au bénéfice de la commune, à peine était-il peint que, la nuit, quelque ténébreux courtier appoissait sur ce tableau deux affiches vertes et deux affiches jaunes (les memes qui, il y a quelques mois, répandues à profusion sur tous les murs, étaient pompeusement les noms de MM. Bizo, Bauby, Jourdenaud, Proust, Bouteloup, Brunet, Danton, de Colombier, Bergevin, Hébert, etc., etc.)

Cette tactique n'a pas réussi à faire perdre de vue la question délicate qui attire l'attention publique sur nos victimes.

Nous répondrons en temps et lieu, aux questions personnelles, nous entendons rester sur le terrain sérieux et nos adversaires, quelque soient leurs finesse, ne nous feront pas dévier de notre ligne de conduite.

L'Électricité à Nanterre

La municipalité vient de recevoir une pétition signée de quelques noms d'habitants de la commune réclamant l'éclairage électrique.

Dès Décembre dernier, la municipalité était saisie officiellement d'une demande d'établissement d'usine d'électricité sur le territoire de Nanterre et d'autres propositions encore lui ont été faites depuis pour l'éclairage électrique.

Du reste nous avons parlé de cela dans un précédent numéro.
Dans une prochaine séance du Conseil municipal, une commission sera nommée pour examiner comme il convient, la valeur de ces différentes propositions.

DAMES FRANÇAISES

A cause des vacances de Pâques, les réunions d'ouvrir et les conférences médicales n'auront pas lieu pendant le mois d'avril et reprendront le 1^{er} mardi et le 1^{er} vendredi de mai.

Bibliothèque Populaire de Nanterre

Le Comité de la Bibliothèque populaire de Nanterre agrandissant le nombre de ses rayons, devait, pour se faire de la place dans le local qui lui est affecté à l'École des garçons, enlever les magnifiques bustes de nos maîtres en littérature qui décoraient les murs de cette salle.

Nous apprenons avec plaisir qu'il en a fait don au sympathique Directeur de l'École des garçons, et que celui-ci va en décorer le préau de son école.

Grand merci au Comité pour leur généreux don, qui ne peut que profiter à notre jeunesse studieuse, en ayant tous les jours, sous les yeux, l'exemple de ces hommes passés à la postérité pour la grandeur de leur talent dans les lettres.

NOUVELLES LOCALES

Un charretier, Désiré Noret, âgé de quarante-trois ans, conduisait hier une voiture chargée de bois, attelée de trois chevaux. Dans la rue Sadi-Carnot, dont la pente est très rapide, Noret voulut raser la bordure du trottoir; pendant qu'il dirigeait le limonier par la bride, l'un des chevaux attelé en volée lui lança une ruade dans le bas ventre.

Relevé grièvement blessé, le malheureux qui est marié et père de famille, a été transporté à l'infirmerie de la maison de Nanterre. Son état paraît désespéré.

Compagnie du Tramway à vapeur de Paris à Saint-Germain

SERVICE DES TRAINS
du 11 Avril 1897 au 2 Novembre inclus

Départ de Paris-Etoile pour Nanterre : à 6 h. 45' matin, et à partir de 7 h. 45' matin, deux départs par heure, à l'heure 45, et à l'heure 15', jusqu'à 11 h. 45 m., du soir. — Départ de Nanterre pour Paris-Etoile : à 6 h. 51' matin, 7 h. 51 m. matin, et à partir de 8 h. 51' matin, deux départs par heure, à l'heure 51, et à l'heure 21, jusqu'à 11 h. 21 m. du soir.

UNE MONTAGNE QUI S'ÉCOULE

Ce n'est point une hyperbole, mais la stricte, la désolante vérité. La route de Moutiers à Bourg-Saint-Maurice, en Savoie est menacée d'une destruction totale, sur une longueur de près de deux kilomètres.

Entre Aime et le hameau de Belleterre

la route a été tracée à flanc de coteau et profondément creusée dans une côte rapide d'origine morainique. Aucun mur de soutènement ne maintenant les énormes masses de terre et de pierres qui dominent la route, la montagne, désagrégée par l'action incessante des eaux de pluie et par les infiltrations provenant de la fonte des neiges sur les hauteurs, s'affaisse et se crevasse d'énormes fissures principalement charbonnières où se trouvent de vastes gisements d'antracite. Les grndes pluies de ce printemps ont accéléré le mouvement de descente de la montagne et provoqué le 13 avril un premier éboulement précurseur de quelque grande catastrophe qui détruira la route, les vignes situées au-dessous et même les maisons éparses dans la plaine.

Le courrier arrivant de Bourg-Saint-Maurice a failli être pris sous les débris; il a dû confier ses dépêches à un particulier et attendre le courrier parti de Moutiers pour opérer le transbordement.

MINISTÈRE DU COMMERCE, DE L'INDUSTRIE DES POSTES ET DES TÉLÉGRAPHES

Sous-Secrétariat d'Etat des Postes et Télégraphes

CONCOURS

pour le Surmunérariat des Postes et Télégraphes

Un concours pour l'admission au surmunérariat des Postes et Télégraphes, aura lieu, les lundi 17 et mardi 18 mai 1897, au chef-lieu de chaque département.

Peuvent y prendre part les jeunes gens âgés de 18 ans au moins et de 25 ans au plus au 1^{er} janvier 1897, sans infirmités, ayant une taille de 1 m. 54 au minimum. Par exception, peuvent concourir après 25 ans et jusqu'à 28 ans, les candidats qui justifient de trois années au moins de présence sous les drapeaux; pour les candidats comptant moins de trois années de service dans l'armée et plus de 26 ans d'âge, la limite d'âge de 25 ans est reculée d'une durée égale à celle des services.

Les candidats devront se présenter en personnes et sans retard au Directeur des Postes et Télégraphes de leur département, chargé de l'instruction des candidatures.

Ce fonctionnaire leur remettra le programme du concours.

La liste sera close le 30 avril 1897.

ETAT-CIVIL

Naissances. — MM. Cosnau, Louis, Av. de la République, 1. — M. Chrétien, Pierre, rue du Chemin-de-Fer, 81. — Mlle Landois, Berthe, rue Saint-Germain, 11. — Mlle Charbois, Blanche-Germaine, Carrière aux Loups, M. Marchand, Louis, Mlle Marchand, Louise, rue du Chemin-de-Fer, 67. — M. Fauché, av. de la République, 75.

Publications. — M. Falconet, à Paris, et Mlle Ragot, à Nanterre. — M. Brulé, à Paris, et Mlle Leissier, à Nanterre. — M. Bouquet et Mlle Malassigné, à Nanterre.

Mariages. — M. Callnaud, à Paris et Mlle Hirsch, à Nanterre. — M. Héroux et Mlle Morin, à Nanterre. — M. Chometon à Rueil, et Mlle Saint-Paul, à Nanterre. — M. Guy au Bouilly-Thierry (Eure-et-Loir) et Mlle Vincent, à Nanterre.

Décès. — M. Caudille, 81 ans, Av. de la République, 75. — M. Creux, 38 ans, rue Saint-Germain, 74. — M. Rappeneau, 71 ans, route de Paris, 2. — M. Vergniaud, 61 ans, Route de Paris. — Mme Piqueu, 27 ans, rue du Chemin-de-Fer, 82. — Enfant Baduel, François, 1 an, route de Paris, 70.

ÉCHOS

DES COMMUNES ENVIRONNANTES

Asnières

Un accident qui aurait pu avoir les plus graves conséquences s'est produit avant-hier soir, place de la Mairie, où des travaux pour le raccordement de la ligne Genevilliers-Colombes sont en cours. Une voiture, appartenant à un fabricant de produits pharmaceutiques de Paris, est venue donner sur un tas de pavés, mal éclairé, et qui obstruait la chaussée. Par suite du choc, la voiture a été renversée et le cocher projeté au loin. Lorsqu'on le releva, le malheureux avait une jambe fracturée en deux endroits.

Bois-Colombes

Un terrassier, Emile Godefroy, âgé de quarante-deux ans, travaillant dans une carrière, a eu le bras droit brisé en deux endroits par un bloc de pierre qui est tombé sur lui. Après avoir reçu les premiers soins, le blessé a été transporté à l'hôpital Beaujon. Son état est très grave.

Chatou

Une jeune fille, dans sa 18^e année, qui se faisait appeler Louise de Beaumont et qui paraît avoir été en réalité une fille naturelle, avait été recueillie par les époux Ferlet qui tiennent l'établissement de bains-lavoir sur le bras viv, et vivait avec eux comme si elle était leur propre enfant.

Judi soir, après son dîner, elle fut subitement prise d'une indisposition qui s'aggrava promptement. Des vomissements et des évacuations alvines se succédaient avec une grande activité. Un médecin appelé de suite lui donna ses soins, mais sans deviner la cause de cette grave indisposition. Vendredi, dans la journée, se croyant un peu mieux, elle voulut se lever, mais il fallut la recoucher de suite et, depuis ce moment, elle ne prononça plus une parole, et samedi, dans l'après-midi, elle épirait sans avoir pu donner aucune explication.

Cependant le médecin qui la soignait, s'aperçut qu'elle avait fait une fausse couche, et refusa de donner le permis d'inhumation.

Lundi, il y eut descente de justice, les magistrats étant accompagnés du docteur Yot, médecin légiste, qui constata qu'il y avait eu avortement que la jeune fille avait succombé à une péritonite.

Les bruits les plus fantaisistes et les plus exagérés coururent aussitôt dans Chatou; on incriminait plusieurs matrones qu'on accusa de se livrer à des pratiques abortives. Mais rien jusqu'à présent ne paraît prouvé. Il y a bien une femme qui avoue lui avoir donné un breuvage dont elle fait connaître la composition et qui, si ce qu'elle dit est exact, ne peut avoir entraîné d'aussi graves conséquences. La jeune fille s'est elle procuré quelque remède par ailleurs? C'est ce que l'enquête apprendra sans doute, mais dès à présent il paraît certain que ce décès est le résultat de breuvages ou d'efforts fait pour se débarrasser de l'enfant.

Clichy

La préfecture de police fait procéder en ce moment à une enquête au sujet d'un abus de pouvoir dont le commissaire de police, M. Bouteiller, se serait rendu coupable. Voici dans quelles circonstances.

Le 25 février dernier, un jeune homme habitant Clichy, M. Aigret, et deux journalistes étaient arrêtés sous l'inculpation de vol avec effraction, et sans qu'il leur eût été permis de s'expliquer, on les maintenait pendant trois jours au poste de police.

A la suite d'un complément d'enquête et M. Bouteiller reconnut l'innocence des trois jeunes gens et les fit remettre en liberté. Mais l'affaire avait fait grand bruit à Clichy, où le commissaire de police semble ne pas avoir réussi à se concilier toutes les sympathies de la population, et l'événement fut connu du préfet de police qui ordonna une enquête.

Dès maintenant, il apparaît que la responsabilité de M. Bouteiller est réellement engagée et bien qu'il ait pu dans une certaine mesure justifier sa conduite, il est probable que cette affaire se terminera par l'envoi de ce magistrat dans une autre circonscription.

Maisons-Laffite

On a trouvé dans une cabane abandonnée près de la Seine, à Maisons-Laffite, le cadavre d'une femme incon nue, pauvrement mise, âgée de cinquante à soixante ans.

Le linge était marqué J. M. J., sauf la chemise qui portait les initiales V. B. On croit que la malheureuse est morte de faim.

Marly-le-Roi

Des promeneurs ont trouvé hier après-midi, dans la forêt de Marly, le cadavre d'un individu égaré vêtu qui s'était tiré un coup de revolver dans la tempe droite.

Dans les poches du défunt on a découvert un carnet portant l'inscription suivante; « Henri Ruel, 231, rue Championnet, à Paris. »

La famille a été immédiatement avisée.

Rueil

Un nommé Fesche, demeurant rue du Château a trouvé sur la route de Suresnes, une jumelle appartenant au 16^e Bataillon d'artillerie.

Il s'est empressé de la rapporter au bureau de police où elle a été remise aux ayants-droits.

Le nommé David, entrepreneur de vidanges à Chatou a encore été pris par le garde-champêtre, à vider trois tonneaux de vidanges au lieu dit les Orties, vendredi matin vers 6 heures. — David qui conduisait lui-même une des voitures, pour se soustraire à l'interpellation du garde est monté à la hâte sur son siège après avoir engagé ses charretiers à l'imiter, et le convoi s'est enfui au galop des chevaux, descendant la côte très rapide et très dangereuse en cet endroit au risque de causer de graves accidents. — Il est entré dans la ville par le boulevard Saint-Cloud à la même allure.

Rejoint une heure après par le garde-champêtre, M. David s'est vu, non sans quelque résistance, dresser procès-verbal, 1^o pour dépôt de vidanges; 2^o pour aller à une allure désordonnée dans l'intérieur de la ville; 3^o contrevention à 2 arrêtés municipaux.

Les femmes G. et C. se sont livrées à un pugilat en règle, ne se ménageant pas les expressions malsonnantes. Procès-verbal a été dressé contre elles.

La femme d'un habitant du quartier de la gare possède un caractère qui n'est pas des plus commodes, elle est d'une jalousie féroce et ne veut même pas que son époux adresse la parole à une autre personne du sexe.

L'ayant aperçu causer avec une voisine, elle lui fit, lors de sa rentrée au logis, une scène formidable, lui administrant des coups terribles de cuillère à pot qui étendirent le malheureux sur le plancher, non content de cela, elle aurait, paraît-il pris un couteau et lui aurait fait une terrible entaille au nez.

Ce proverbe doit-être vrai. Qui a ne bien, n'aie bien.

Un nommé R. employé chez un blanchisseur de Rueil, a, paraît-il, battu d'une façon odieuse, une dame R. qui venait réclamer du linge à son patron.

Cette dame a porté plainte.

Il y a quelque temps déjà, mais on ne peut préciser le jour, car le vol a été constaté que depuis peu, des voleurs se sont introduits par escalade et effraction dans une maison momentanément inhabitée, portant le n^o 224 de l'avenue de Paris. Les voleurs ont tout ouvert, tout bouleversé, ils ont même éventré un matelas, mais on ne s'est pas aperçu qu'un objet quelconque ait disparu. Ils cherchaient l'argenterie, mais on avait eu la bonne idée de ne pas la laisser.

Dans la nuit du 10 au 11, des voleurs se sont également introduits dans la cour et sous le hangar de M. Mareuge, brocanteur, avenue de Nanterre, où ils ont enlevé une voiture à bras pleine de ferraille.

Conférence de M. Marcel DUBOIS SUR L'Esprit Colonial Français (SUITE)

Nous n'avons pas besoin, je crois, de prendre des leçons de colonisation à l'étranger. Sans doute, on peut prendre des leçons partout; mais à condition que celui auquel on les demande se trouve dans une situation identique à la nôtre pour exercer son activité. Or, est-il un seul peuple qui soit dans les conditions spéciales de la France pour exercer son œuvre coloniale sous les latitudes et sous les climats les plus différents? Je ne le crois pas.

Je suis très frappé du déchaînement d'éloges envers la Grande-Bretagne et de la violence des critiques à notre adresse et à l'égard de notre cher passé historique, dont on est témoin à notre époque. Il en va un peu en matière de théories coloniales comme en matière de vêtements; c'est une mode, la colonisation anglaise est donc à la mode, comme chez certains snobs (et il paraît qu'il n'y en a pas mal parmi nous) les draps anglais, les couteaux anglais, les mots anglais, et c'est une véritable manie dont il serait grand temps de nous guérir.

Notre passé nous indique la voie à suivre; nous n'avons pas besoin de chercher ailleurs. Je vais essayer de vous montrer que chaque peuple a colonisé à sa manière et a eu des dogmes pour la colonisation; mais que chacun d'eux a sa pratique, en rapport avec son tempérament et avec son intérêt. Ce n'est pas ainsi qu'on le comprend en général dans les grandes sciences qui étudient l'œuvre coloniale, par exemple, la géographie et la noble science de l'économie politique, si bien bardée de principes.

L'économie politique, j'entends celle qui est orthodoxe, a décidé qu'il n'y avait qu'une manière de coloniser, et que c'était la manière anglaise! Quelques apôtres de cette science ont découvert que l'Angleterre ne s'est jamais trompée; qu'elle a toujours colonisé suivant une grande doctrine de liberté. La Grande-Bretagne, c'est le libre échange; tout ce qu'elle a fait, l'a été en faveur du libre échange, et, comme le libre échange, c'est, pour quelques-uns, la liberté, la Grande-Bretagne est le pays de la liberté, et nous sommes, nous, le pays de la tyrannie, de l'administration étroite, tracassière, qui n'a pas permis à ses sujets de rien faire nulle part!

De là il est facile d'arriver à cette conclusion, que tout ce qu'ont fait les autres peuples ne mérite aucun éloge, pas le moindre souvenir.

Les Portugais, les Espagnols que l'on considérait pourtant comme de grands découvreurs de monde, comme des colonisateurs de mérite, ne sont plus que des peuples sans aucune valeur... de pauvres gens!

Pensez donc, ils n'étaient pas libre échangistes, au xv^e et xvii^e siècles, tandis que, les Anglais, paraît-il, l'étaient déjà!

Ainsi, rien de plus simple. L'Angleterre deviendrait une sorte de parangon pour la colonisation de l'avenir; il n'y aurait désormais qu'à suivre son exemple à prendre ses livres d'économie politique, à imiter les procédés de ses sujets, et quels procédés! Les bénéfices commerciaux seraient considérables, la France serait riche! On ne se demande pas si la France aurait cette réputation d'équité, de respect du droit, de respect de l'homme, qu'elle a eu de tout les temps; non, elle aurait de bons dividendes pour les actionnaires que l'on intéresserait aux entreprises coloniales et les bénéfices de l'exploitation de l'univers se partageraient entre les deux peuples frères, jumeaux, des deux côtés de la Manche!

Ah! que voilà un bel idéal! Mais tout cela est faux. La vérité, c'est que chaque peuple a varié dans l'œuvre de colonisation. Tous ils ont changé suivant les siècles, et leurs théories et leurs pratiques d'aujourd'hui ne ressemblent en rien à ce qu'ont été leurs théories, et leurs pratiques dans les âges précédents. Voilà bien la preuve de l'humanité, car il serait contradictoire que la pensée humaine eût été au xv^e siècle, ce qu'elle est aujourd'hui; cela prouverait qu'elle ne s'est pas perfectionnée depuis le xv^e siècle (Très bien. — Applaudissements).

Or, voyons ce qu'on fait les nations colonisatrices, et comment chacune d'elles a travaillé, en raison de son tempérament, de son aptitude et de son intérêt.

Voici les premiers peuples colonisateurs en date, je laisse de côté l'antiquité, non pas que j'en sois l'ennemi; j'ai été nourri aux lettres grecques et latines, et je n'en ai pas trop de repentir. Il y a là des gens comme les Grecs, qui ont su fonder des colonies prospères; comme les Romains, qui ont fait des colonies solides en implantant la main-d'œuvre militaire dans les pays qu'ils voulaient soumettre.

Mais il y a aussi les Carthaginois, qui me rappellent quelquefois avantageusement les procédés commerciaux de la Grande-Bretagne (rires) à supposer pourtant que tout le mal que les Romains en ont dit soit vrai.

En tout cas, ils passaient pour n'être que le commerce, et je serais bien étonné s'il n'y avait pas, dans quelque coin de leur histoire, des Cecil Rhodes et des Jameson (Applaudissements et rires).

Laissons donc de côté l'antiquité et venons aux modernes, aux premiers d'entre eux, les Espagnols et les Portugais. Voilà des peuples qui portent une lourde responsabilité dans l'histoire, telle du moins que la racontent les économistes orthodoxes.

Je ne veux pas dénigrer les procédés de quelques savants; je ne veux pas non plus approuver tout ce qu'on fait les Espagnols et les Portugais dans leurs colonies; d'ailleurs, nous n'avons pas mieux agi au xv^e et au xvii^e siècles; mais voilà des explorateurs qui ont été soumis à des critiques véritablement invraisemblables, qui ont été flétris dans tous les livres. Il est vrai que ces livres étaient imprimés en Angleterre ou en France, c'est-à-dire, chez leurs adversaires! On a découvert qu'ils avaient été bien cruels, en exploitant à l'aide des Indiens, les mines du Nouveau-Monde. C'est vrai, ils ont été abominables, cependant, si l'on veut réfléchir un instant, on pensera que c'était au xv^e siècle, et si l'on veut réfléchir un second instant, on sera sans doute autrement plus étonné de l'inqualifiable conduite de ces gens qui, en Australie, ont fait, en plein xix^e siècle, la chasse aux indigènes à coups de fusil et avec l'aide de chiens, pour s'approprier des mines d'or (Applaudissements).

Ce sont choses abominables que l'histoire et la morale doivent répudier et flétrir très vivement, car, qui donc est plus responsable que celui qui a une culture morale réelle et qui commet le crime de lèse-humanité en pleine connaissance de cause? (Très bien.) Les Espagnols et les Portugais qui allaient conquérir le Nouveau-Monde, étaient en

somme des aventuriers, sans instruction, à d'en le début, une maxime unique, qu'elle s'en est tenue à cette maxime, que jamais elle ne s'est écartée du droit chemin du libre échange? Je voudrais bien d'abord que l'on me dit quel est le peuple d'Europe ou du monde qui pensait au libre échange au xv^e ou au xvii^e siècle? Parler du libre échange à propos de la Grande-Bretagne dans ces âges éloignés, c'est oublier tout simplement la charte essentielle qui a fait la grandeur navale de ce pays, c'est-à-dire l'Acte de navigation, imaginé par Cromwell, comme un acte protectionniste au premier chef. Et dire qu'il y avait une Grande-Bretagne libre échangiste au xv^e siècle, c'est projeter à deux ou trois siècles en arrière une chose qui est à peine vraie au temps où nous sommes, car le libre échangisme anglais s'accommoda de bien des pratiques de détail qui contredisaient la théorie, et, en matière commerciale, Escobar n'a pas seulement travaillé pour les peuples catholiques, je crois que sa doctrine s'est un peu partout développée. (Rires).

Voyez ce qui se passe pour l'Inde; tous les peuples paient les mêmes droits, seulement, les produits qui sont fabriqués principalement en Angleterre, désignés non pas comme anglais, mais choisis par une nomenclature savante, n'acquittent pour ainsi dire aucun droit; et les produits importés d'autres pays qui ne sont pas signalés comme tels, mais qui sont d'origine française, paient des droits extrêmement lourds. Ainsi le vin français ne paie pas plus cher que le vin anglais dans l'Inde mais qu'est-ce que c'est que le vin anglais? (Rires).

A suivre.

Saint-Cloud

Le quartier de la gare, à Saint-Cloud, va sous peu être transformé complètement. Le comte Pozzo di Borgo vient, en effet, de faire don à la commune de trois rues importantes qu'il a fait percer dans sa propriété qui borde la gare de Saint-Cloud-Montreuil: le donateur a pris à sa charge les frais de mise en état de viabilité de deux de ces rues, à la condition que ces voies fussent dénommées, à perpétuité, avenue Pozzo-di-Borgo, rues de Crillon et de Montesquiou.

Villeneuve-La-Garenne

Des malfaiteurs se sont introduits pendant la nuit dans la propriété de Mme Delaf, à Villeneuve-la-Garenne. Après avoir fait de nombreux paquets de tous les objets de valeur trouvés dans la maison, ils se préparèrent à emporter leur butin, lorsque, dérangés dans leur besogne, ils prirent la fuite en abandonnant leurs paquets. On est sur la piste de ces hardis voleurs, qui devaient connaître parfaitement les éthers de la maison.

Obsèques de M. de Jouvecel

Les obsèques civiles et l'incinération de M. de Jouvecel, ancien député de Seine-et-Oise, ont eu lieu au four crématoire du Père-Lachaise, mercredi à 2 heures.

Plus de 300 personnes s'étaient fait un devoir d'accompagner sa dépouille mortelle et de rendre un suprême hommage au courageux républicain qui, pendant plus de 60 années a été un des meilleurs et des plus utiles ouvriers de la démocratie.

Après une allocution très touchante du représentant de la Société des Gens de lettres, qui a retracé la vie littéraire de Paul de Jouvecel et fait l'éloge de ses puissantes qualités d'écrivain, notre ami Hubbard, député de Seine-et-Oise, l'un des exécuteurs testamentaires du défunt, a prononcé un discours d'une éloquence très impressionnante, dans lequel il a montré que l'ancien député de Seine-et-Oise, toujours fidèle aux doctrines de sa jeunesse, n'avait jamais varié dans ses opinions, soit au point de vue politique, soit au point de vue anti-cléricale.

L'orateur a vivement émis l'assistance par la citation de quelques passages des œuvres philosophiques et sociales de Paul de Jouvecel, auxquelles il résulte que, de tous temps, l'œuvre a été un adversaire résolu du catholicisme, de toutes les superstitions religieuses et de la réaction.

FAITS DIVERS

Après Hubbard, Bourceret, secrétaire du conseil de l'ordre du Grand-Orient de France, a pris la parole au nom de la franc-maçonnerie et rendu un hommage ému à Paul de Jouvecel qui, pendant de longues années avait été un membre dévoué de cette grande et fraternelle association.

M. Derveloy, député de Seine-et-Marne, a clos la série des discours et a adressé au défunt un dernier adieu au nom des démocrates de Seine-et-Marne.

Cette cérémonie funèbre, touchante par sa simplicité et imposante par sa grandeur, s'est terminée à trois heures et demie.

Bulletin Agricole et Commercial

(Journal Officiel du 10 Avril)

Mercuriales

Blé à Paris, 10 avril, 21 fr. 25 les 100 k.

Seigle » » » 13 75

Avoine » » » 15 50

tendances à la hausse

FARINES

Farines — (Marque Corbeil) est à 49 f.

Les 157 k. n. ou 31, 21 les 100 k.

Farines douze marques, 43, 50 »

PAIN

Évaluation officieuse du prix du pain pour la 1^{re} quinzaine d'avril, calculée d'après la valeur des farines dans la quinzaine précédente.

Prix du Quintal de farine 30 fr. 402

Frais de panification 12 223

Total 42 625

Le rendement étant de 130 k. de pain par 100 k. de farine, le kilog. de pain de 1^{re} qualité revient à 0, 3279 et le pain de 2 kg. à 0,6558, soit 0, 66.

VIANDE

Paris-La Villette, Jeudi 8 avril

LE KILO NET

1^{re} Qualité 2^e Qualité 3^e Qualité

Boeufs 1 42 1 30 1 15

Vaches 1 40 1 25 1 10

Veaux 2 05 1 85 1 65

Moutons 2 » 1 80 1 60

Porcs 1 24 1 18 1 12

Paillies et Fourrages

Marché de la Chapelle, 10 avril

Paillé de blé de 24 à 30 fr.

— de seigle, de 26 à 30 »

— d'avoine, de 22 à 28 »

Foin, de 53 à 61 »

Luzerne, de 49 à 58 »

Regain, de 53 à 61 »

AVIS

Depuis le 1^{er} avril le Cabinet de M. le docteur MARY est transféré 18, r. du Chemin-de-Fer

ON DEMANDE

6, route de Cherbou, une jeune bonne, ou une jeune fille pour servir en journée.

FÊTE DU PRINTEMPS

RUEIL

Allez Voir

Au Café PELTIER place de la Caserne

LE CINÉMATOGRAPHE

PORTRAITS VIVANTS

le spectacle le plus curieux, le plus grand des succès parisiens

Peut être vu par tout le monde

SAÉANCES TOUTES LES HEURES

à partir de 2 heures

D'MANCHE & LUNDI

La New-York Herald annonce qu'une sorte de vaisseau aérien fusiforme qui paraît être un ballon ou plutôt un « plus lourd que l'air » dirigé par un aérostat de Chicago, projetant sur le sol un faisceau de lumière électrique.

Cet « aérostat » a été vu également au-dessus de la ville de Kansas circulant dans tous les sens, évoluant dans les airs aussi facilement qu'un navire en pleine mer.

Les habitants des villes au-dessus desquelles a passé l'aérostat l'ont observé à l'aide de lunettes et ont cru apercevoir un homme à l'intérieur du navire aérien

On ne connaît encore dans l'état actuel de la science aucune machine capable de se soutenir en l'air à l'aide d'un système mécanique quelconque.

S'agit-il d'une de ces énormes factées dont les Américains sont coutumiers?

Eviter les contrefaçons

CHOCOLAT MENIER

Exiger le véritable nom

Ces gros et précieux bébés!

Si tous les bébés qui doivent à l'Emulsion Scott la force, la santé et leur jolie couleur pouvaient raconter leur histoire, ce journal n'y suffirait pas, et les mères ayant des enfants maigres et chétifs n'hésiteraient pas un instant à leur donner ce précieux remède.

La couleur blanche et le goût sucré de l'Emulsion Scott rappellent aux enfants le lait qu'ils aiment et il est certain qu'aucune autre préparation n'est aussi appropriée à leurs besoins pendant la période de croissance, spécialement à ceux de nature chétive et délicate. L'Emulsion Scott est la formule la plus rationnelle pour prendre l'huile de foie de morue, présentant ce grand agent nourricier sous la forme la plus agréable au goût et le combinant avec les hypophosphites de chaux et de soude qui sont absolument indispensables à la formation des os et au développement du cerveau.

L'Emulsion Scott aide la digestion et nourrit l'enfant même lorsque tous les autres remèdes échouent; c'est un aliment tellement simple qu'il ne nécessite aucun effort digestif. Quand l'enfant refuse ou ne peut digérer le lait, lorsque la mère ne saura plus quoi lui faire prendre, c'est l'Emulsion Scott qui le nourrit, ramènera ses fonctions digestives à la condition normale, le fortifiera et le fera devenir gras, dodu et rose.

En vente chez J. Delouche, pharmacien, 2, place Vendôme, Paris et toutes pharmacies. — 5 fr. 50 le flacon; 3 fr. le demi.

L'Imprimeur-gérant : E. HUBY.

ANNONCES

& AVIS DIVERS

BACHELET Père

Entrepreneur de Maçonnerie et Marbrerie

76, RUE DU CHEMIN-DE-FER, 76

NANTERRE